

□ PATRIMOINE

Une journée bien remplie

«Si l'on ne sait d'où l'on vient, comment savoir où l'on va ?»

Cette question de Pierre Calimé (publiée dans la revue «Renaissance du Vieux-Lyon») est tout à fait dans le registre de l'action menée par Gérard Petit.

Si chacun des habitants de la ville ne sort pas de Saint-Cyr, il ne faut pas pour autant en conclure que tous sortent de Saint-Paul.»

On ne pourrait rêver meilleur préambule à la présentation de Vénissieux préparée par Gérard Petit, récemment nommé correspondant du Pré-Inventaire.

Ce 9 novembre, il recevait plusieurs personnalités ayant toutes un lien avec le patrimoine (voir la liste ci-contre). Au cours de cette journée bien remplie, qui fut tout à la fois éducative et conviviale, M. Petit a fait un tour d'horizon de la ville au moyen de diapos, suivi d'une visite guidée du cimetière et d'un repas succulent au lycée professionnel Hélène-Boucher (ouvert pour la circonstance).

L'après-midi fut consacrée à deux visites : une très belle maison au pied des Minguettes où l'on put goûter, entre deux verres de vin de noix, les dernières bouteilles de la cuvée des Minguettes, cru 1958, et une ancienne ferme, à deux pas du métro, qui était encore en activité il y a une quinzaine d'années.

C'est chez Pierre Calimé, dans un article publié dans une revue lyonnaise, que Gérard Petit va chercher une définition de ce que représente le patrimoine, «ce besoin de comprendre hier pour mieux se situer aujourd'hui» : «Il n'y a pas d'hommes sans mémoire, il n'y a pas d'humanité sans histoire». Mais pour lui, l'important n'est pas tant de montrer des vestiges du passé que de redorer l'image de Vénissieux, laquelle a pâti de sa médiatisation négative. «Il ne s'agit pas seulement de protéger une cloche ou un vieux mur, explique-t-il. J'ai voulu insister sur le contraste. Montrer que la ville avait un passé agricole récent, avec un mélange d'ancien et de moderne.»

Lurbain et l'agricole

Les photos des très nombreux espaces verts qui embellissent les Minguettes voisinent donc avec quelques vestiges du XVIIe siècle de l'église Saint-Germain, les anciennes fermes et les terrains avec les tours. M. Petit en profite aussi pour faire «l'inventaire des gens qui ont travaillé au rayonnement



Les personnalités guidées par M. Petit, ici à l'ancien cimetière qui recèle quelques monuments remarquables

de Vénissieux» et mentionne Pernet-Ducher, grand rosieriste du début du siècle, la famille Lapras dans laquelle on compte plusieurs pharmaciens et médecins (dont un qui a suivi l'expédition de Lionel Terray dans l'Himalaya et a pratiqué une opération en haute montagne), le sculpteur Louis Muller, les peintres Georges Manillier et Pierre Peloux ou M. Vilaplana, à qui l'on doit de magnifiques cadrans solaires dont l'un vient d'entrer dans les pages du Gui-

ness Book. Autant de détails surprenants pour ceux qui assistaient à cette journée sans bien connaître la ville.

Vers la création d'une société d'histoire locale

A l'issue de cette balade, tout le monde était ravi et nombreux furent ceux qui exhortèrent leur hôte d'un jour à ne pas rester seul pour mener à bien ce travail. Gérard Petit est aujourd'hui bien décidé à créer sur Vénissieux une société d'histoire locale. Les personnes intéressées peuvent prendre contact avec lui par l'intermédiaire d'Expressions, qui transmettra. □

Jean-Charles Lemeunier

LES PERSONNALITÉS PRÉSENTES

M. Régis Neyret, président rhônalpin du Patrimoine, un des pionniers de l'association Renaissance du Vieux Lyon ; Mme Neyret, très active au sein de cette association ; Mme Lavigne, secrétaire permanente du comité du Pré-Inventaire ; M. Charlin, président du groupe d'études d'histoire de Meyzieu-Décines, vice-président du Patrimoine de l'Isère ; Mme Echerra, présidente des Amis du vieux Thoissey et de son canton, vice-présidente de l'office du tourisme du Val de Saône et Chalaronne ; M. Cogoluenhes, directeur de la revue d'histoire de Lyon «Rive Gauche»

Des correspondants du Pré-Inventaire de Saint-Romain-de-Popey, Chaponost, Sain-Bel, Fleurieu, Lyon-5e, Saint-Genis-Laval, Caluire, Pollionnay, Bully, Saint-Rambert, Saint-Laurent-de-Mure, Irigny et Feyzin ; Jeannette Rose, conférencière d'histoire de l'art ; Mme Fenouillet, responsable des archives municipales de Vénissieux ; M. Guiraud, responsable des archives municipales de Saint-Fons/ Saint-Symphorien-d'Ozon/ Corbas ; MM. André Gerin, député-maire de Vénissieux ; Guy Fischer, sénateur du Rhône, conseiller général ; Christian Falconnet, conseiller général ; Claude Dilas et Georgette Chevailler, adjoints au maire ; Paule Legrand et Denis Hameau, conseillers municipaux ; Jean-François Rocca, directeur du service de l'état-civil. □